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2023年12月20日，日本外交史料

馆公开了一批外交档案。本次解密
的是1992年的日本重大外交事务，包
括美国布什总统夫妇访日（3册）、宫
泽喜一首相访美（2册）、渡边美智雄外
相访华（1册）、中共中央总书记江泽民
访日（3册）、明仁天皇夫妇访华（8册），
共17册文件。从体量来看，明仁天皇
访华相关档案占本次公开档案的约一
半，这也是日本天皇迄今唯一一次访
华。

媒体解读

这批档案一经公开，主流媒体纷纷
报道。共同新闻社在当天上午便刊发
社论，指出时任首相宫泽喜一为实现天
皇访华，曾秘密向时任驻华大使桥本恕
下达务必做好“对中工作”的命令，动员
各方应对消极言论。时事通信社报道
说，在外务省积极推动该项工作的同
时，宫泽首相自己却因自民党内存在一
些不和谐的声音而有些踌躇逡巡。日
本广播协会较为全面地梳理了事件的
时间线，强调两国外交部门间进行了秘
密交涉。

汇总上述报道来看，日本各界关注
的主要焦点在于日本政府内部的决策
过程，特别是具有最终决定权的宫泽首
相的态度。在面对日本国内的一些不
和谐声音时，他从优柔寡断到“最终决
断”，竟然用了几个月，“最终决断”时距
天皇成行仅剩两个多月的时间。

内部博弈

1991年底，海部俊树内阁因政治改
革受挫支持率下降，执政的自民党启动

新的总裁选举，11月5日新当选总裁宫
泽喜一接任日本首相，任命渡边美智雄
为副首相兼外务大臣。渡边就任不久，
便确定将于1992年初访华。1991年12
月9日外务省亚洲局中国课起草的内部
文件指出，外相此访的首要意义是与中
方商讨在两国恢复邦交关系20周年之
际将开展的包括天皇访华在内的高层
互访日程。

此次披露的外交密档，折射出日本
内部围绕天皇访华展开的博弈。从档
案中看，围绕天皇访华，日本国内既有
大量支持者，也有一些人持犹疑态度，
乃至反对，这是造成宫泽喜一迟迟不敢
做出决断的原因。

档案特别提到，在1992年2月中国
制定《中华人民共和国领海及毗连区
法》，进一步明确主张钓鱼岛主权后，
日本国内保守声音增强，外务省眼看
宫泽变得“似乎开始摇摆不定”。4月1
日，宫泽甚至对外交高层坦白，“并不

希望在党内与国民之间出现意见分裂
的情况下实施”天皇访华一事。5月外
务省仪典官起草出访注意事项时预估
准备时间，综合前一年天皇出访东南
亚三国的经验与当时内阁决议的复杂
性，认为宫泽最晚要在8月中旬前做出
决定。

如何说服日本国内的犹疑派、反对
派，成为横亘在天皇访华前的一道难
题。以渡边外相与桥本大使为代表的
外务省干部，多次与中方就最为敏感的
钓鱼岛、民间索赔、天皇发言等问题进
行沟通。4月6日至10日江泽民总书记
访日期间，中日外长就天皇访华举行了
会谈。

面对1月以后日本舆论出现的消极
化动向，渡边提出在天皇访华前后设置
一段时间“冷却期”的方案。4月中下
旬，桥本恕在北京密集拜会中国外交
部、中联部、中共中央办公厅、中日友好
21世纪委员会等中方涉外机构主要负
责人，请求合作。对此，中方给予了善
意回应。特别是5月底全国人大常委
会委员长万里访日时，外务省亚洲局
局长谷野作太郎特意赶到大阪，向中
方说明关于天皇访华的推进状况，提
及日方可能要在7月参议院选举结束
后才能做出正式决定。对此，中方再
次表示将耐心等待。

舆论塑造

在获得中方的积极回应后，外务
省在日本国内展开了游说活动。6月
18日至7月4日，桥本恕回到日本做“政
界工作”，游说自民党和媒体的犹疑派
和反对派。7月外务省亚洲局局长人
事更迭时，中国课向新任局长池田维
提交一份说明天皇访华准备工作推进
情况的文件，较为全面地展现出当时
的游说状况。从6月中下旬内阁广报
室、《每日新闻》和《日本经济新闻》分
别进行的舆论调查结果来看，反对者
占比较为一致，均为17%左右。这份

文件提及前首相中曾根康弘对宫泽喜
一的做法不满，并表示他会与前首相竹
下登、副总裁金丸信共同努力，统一党
内意见。

与此相关，桥本恕在7月3日给首相
撰写的工作笔记中写道，自民党内高层
干部一致认为，党内八成赞成即可推
进，只要右翼不制造恐怖活动出现牺牲
者，就“有望实现圆满的访华”。强烈推
动天皇访华的时任日本法务大臣后藤
田正晴认为，内阁大臣不应惧怕警卫戒
备问题，在日本做政治家就应该抱有被
右翼暗杀的觉悟。

此后，7月16日外务省制定了“今后
的”天皇访华计划，重点就是游说那些
持犹疑和反对态度的代表人物，按照自
民党、财界、媒体、有识者的界别，明确
分工。首相负责直接动员前首相福田
赳夫、中曾根康弘、竹下登、副总裁金丸
信及党四役（干事长、总务会长、政调会
长、选举对策委员长）等自民党高层干
部，外相负责联系小泽一郎等议员，亚
洲局负责疏通中山太郎等反对论者、自
民党内各部会干部等。

除了针对政界高层的动员外，面
向民众的舆论塑造也是日方的工作重
点之一。时任外务次官的小和田恒早
在2月便提醒做好舆论工作，避免社会
意见的分裂。如持保守立场的《产经
新闻》，始终质疑与反对天皇访华。即
使在7月3日亚洲局局长谷野作太郎亲
自前往产经新闻社向编辑局长清原武
彦说明外交主张后，《产经新闻》依然
在13日发表了社论“没有国民合意的
既成事实化”。

而与之相反的是，谷野作太郎通
过中曾根康弘对读卖新闻社社长渡边
恒雄以及NHK解说委员长小滨维人
等的争取，都得到较为积极的回应。
最为典型的是桥本恕6月底回日后约
见共同通信社的犬养康彦社长，当面
批评其北京支局报道消极，“有意破坏
天皇访华”，犬养立即道歉，明确表示
北京支局与总社都赞成天皇访华，未
来将严加注意。

通过日本政府高层和外务省的努
力，日本国内舆论逐渐好转。首相宫泽
喜一在参议院选举后的8月11日做出决
断，正式推进天皇访华的政治议程。两
个多月后的10月23日到28日，在中日双
方的周全筹备下，明仁天皇偕皇后顺利
圆满地实现历史性的访华，为中日关系
史留下一段难忘的记忆。 （摘自《世
界知识》2024年第6期）

?高 燎?解密1992年日本天皇访华

1992年10月，日本明仁天皇与
皇后美智子访华，参观长城

鹿鞭牡蛎人参枸杞玛咖片 12瓶只要199元
健康活力，是男性的自信源泉。你是否经

常感到体力、精力不足，疲劳和压力？在忙碌
的工作和家庭生活中，如何让自己拥有一个
健康又有活力的身体？这里介绍一款适合男
性朋友的健康产品--“鹿鞭牡蛎人参枸杞玛
咖片”，让您重拾年轻态，焕发出活力自信！

这款汇集了多种珍贵草本精华的鹿鞭牡
蛎人参枸杞玛咖片，益处多多。它滋养男性朋
友身体健康，让您在工作和生活中保持精力
充沛。人参的抗氧化物质有益身体年轻态，枸
杞作为滋补品，滋养肾脏健康。我们根据鹿
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葚、生姜等天然成分的特点，通过高科技生物
萃取技术提取出其中精华研制而成，并且我
们把控每一个成分的纯度和功效，确保了每
一片“鹿鞭牡蛎人参枸杞玛咖片”都符合较高
的质量品质为你的健康和活力提供支持。

鹿鞭牡蛎人参枸杞玛咖片是一款备受瞩
目的健康产品，它的便携性和易于服用的特
点吸引了越来越多的男性朋友的关注。选择
这款产品，你将有机会重塑自我，重获年轻时
的活力与自信。让你在日常生活中焕发新的
能量，展现出中年
男性独有的魅力！
一品佳美五一劳动
节活动来袭，福利
大放送199元12瓶
（每瓶 60粒）的促
销活动，针对体力、
精力不足，压力大
的男性朋友，只需
拨打鹿鞭牡蛎人参枸杞玛咖片全国热线电话
登记后，即可199元吃到鹿鞭牡蛎人参枸杞
玛咖片机会，数量有限，先到先得。
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（上接第1版）邓小平看到了与美
丽的桂林山水极不协调的一幕：桂林
钢厂高耸的烟囱浓烟滚滚，芳莲池和
桃花江被严重污染。16日，邓小平陪
同客人游览漓江。此时的漓江江水污
浊不堪，沿江两岸到处可见一些临时
建筑、成堆的垃圾和被人为破坏的
竹林。

当天晚上，在客人休息后，邓小平
找来地方负责人，并同他们一起察看
了漓江的污染情况，分析污染原因，商
量治理办法。邓小平指出：桂林是世
界著名的风景文化名城，漓江是这座
名城的重要组成部分。你们抓生产，
抓城建，这都很对，但如果不把漓江治
理好，即使工农业生产发展得再快，市
政建设搞得再好，那也是功不抵过
啊！回到北京之后，邓小平主持国务
院会议讨论了漓江治理问题。不久，
国务院发出《尽快恢复并很好保持桂
林山水甲天下的风貌的决定》，责成广
西壮族自治区党委、政府把治理漓江
提上议事日程，采取切实措施尽快把
漓江治理好。

1986年1月27日，邓小平再次游览
漓江，特意询问当地同志：“1973年来
的时候有个工厂污染漓江，漓江的污
染问题解决了没有？”当看到清水中的
倒影时，邓小平感叹地说：现在漓江的
水好多了，到桂林就是为看水中倒
影。游江可乘帆板船，把帆板船改造
一下，做旅游用。帆板船吃水浅，水大
点，倒影可以清楚些。现在石头都看
得见了。这里山确实很美，别的地方
没有。1973年陪客人来时，水比现在
大，但是黑色的。

“北京大变样了”

邓小平一直非常关注北京的城

市建设和美化。1978年10月20日上
午，邓小平在时任中共中央委员、中
共北京市委第一书记、北京市革命委
员会主任的林乎加等人的陪同下，视
察了北京前三门新建的公寓住宅
楼。邓小平肯定了北京市为改善人
民居住条件所作的努力，并对新住宅
存在的问题提出了意见。他指出：

“今后修建住宅楼时，设计要力求布
局合理，尽量增加使用面积，更多地
考虑住户的方便，比如尽可能安装一
些淋浴设施等，还要注意内部装修的
美观，多采用新型轻质建筑材料，降
低住房造价。同时，要请一些会挑毛
病的人来提意见，研究一下怎样把住
宅楼修建得更好些。”

1979年2月28日上午，邓小平在会
见美国阿拉斯加州州长杰?哈蒙德一
行谈到北京的市政建设问题时，告诉
客人：“北京市容整理还是不好。29年
来我们做了一些事情，但需要做的事
情还很多。有点进步，但进步不快。”

1993年10月31日，邓小平乘车游
览北京市容，在视察了北京机场高速
公路、四元立交桥之后，发出的感叹
则是：“北京大变样了，我都认不得
了。”

邓小平曾在不同时间、多种场合
下指出，中国不会在发展核武器上花
费很多钱，而要把钱省下来用在发展
经济、改善民生上。1978年10月19日
上午，邓小平会见智利外交部部长埃
尔南?库维略斯?萨利亚托，谈到核武
器问题时，更是直截了当地指出：“我
们也要搞一点核武器，但不准备多搞，
到有还击力量的时候就不再发展了。
在那上面花那么多钱，不如好好发展
自己国家的经济，改善人民的生活。”

（摘自《党史博览》2024年第3期）
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